

# El Día de Palencia

DIARIO CASTELLANO DE INFORMACION

PROPIEDAD Y ORGANISMO DE LA FEDERACION DE SINDICATOS CATOLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA

REDACCION  
Canalejas, 1  
ADMINISTRACION  
Calle Mayor, 15  
Apartado 34  
Teléfono núm. 8

PALENCIA  
MIÉRCOLES  
16  
Septiembre 1936  
AÑO XLVII.-2.ª ÉPOCA  
N.º 14.407

## En tierras de Toledo se realizaron decisivas operaciones que colocan a nuestro Ejército en situación ventajosísima para la conquista de la imperial ciudad y posteriormente de Madrid

Intervinieron en estas operaciones las columnas de Yagüe, Castejón y Monasterio, ocupando varias localidades y haciendo al enemigo millares de bajas

### En Asturias se confirma la toma de Grado y la guarnición de Oviedo realiza una brillante salida de la Capital

## Notas del block

Por Joaquín ARRARAS

La vida de Madrid en septiembre de 1936, vista a través de los periódicos que allí se editan, ofrece aspectos tan extravagantes, que nos dejarían perplejos si no hubiéramos agotado nuestro asombro y quemado hasta la última chispa de sorpresa. La vida se desarrolla conforme a las nuevas fórmulas elaboradas en los laboratorios de Moscú, e implantadas por obra del Frente Popular en la zona española donde acampan los pies rojos del marxismo, imponiendo su barbarie.

El escaqueo, fruto del cual son las notas que el lector verá, no necesita mayores esclarecimientos.

Solo quince días han bastado para organizar el batallón denominado "U. H. P.". Lo dice "Mundo Obrero" del 31 de agosto.

El forjador de esta maravilla ha sido el diputado comunista Daniel Ortega, que es intendente del Ejército. El Batallón ha sido instalado en la Iglesia de los Dolores y convento de monjas de San Pablo. Es comandante-jefe un linotipista llamado Arévalo. Comandante político, el camarada Caloto, del Sindicato de Albañiles. Comandante de cuartel, el representante de las Juventudes Unificadas, camarada Moragas, del Sindicato de Apuntadores de teatro. Capitán, el camarada José Soto, secretario de "El Brillo", Sociedad de obreros limpiabotas.

El diario comunista expresa su alegría porque sólo en quince días se ha podido realizar este "milagro inverosímil".

"¡Admiróse un portugués!..."

Lo asombroso es que para organizar batallones como ese se tarde quince días.

Quince minutos nos parece demasiado tiempo.

Pero no todas esas fuerzas jojas brotan con esa espontaneidad de hongos. Por ejemplo, el "Batallón de Hierro", del que también habla el órgano de los patibularios, ha costado impropios esfuerzos.

Cierto es, que la misión que se le ha confiado es trascendental y difícil.

En una nota oficiosa se advierte con la debida solemnidad que el "Batallón de Hierro", "brigada de ametralladoras motorizadas, está destinado a romper las líneas enemigas para que por estas brechas avancen las milicias y fuerzas leales, que habrán de acabar con los facciosos".

Toda el hampa soviética lamentará el retraso de esta brillante operación. Porque si a los dos meses de "rebelión" basta con una brigada motorizada para acabar con los "facciosos", en un principio hubiera sido suficiente una compañía de escuadras para acoger a la reacción.

En este mismo ejemplar de "Mundo Obrero", que viene "cambro", se relata una visita al primer hospital psiquiátrico para niños mentalmente anormales. Que buena falta hace, después de haber idiotizado a millares de infelices pioneros con los relatos de Talmann y Prestes.

Brota tan luminosa idea del Radio Comunista de Puento Segovia. No se dice el nombre del privilegiado ingenio, pero una vez expuesta fue aceptada en el acto y comenzó el ojo para descubrir la finca apropiada.

Después de afanosos recorridos advirtieron que el sitio ideal era el restaurante Sicilia-Monedero, en la carretera de La Coruña.

"¡Es magnífica, ni soñada!", dijeron los del Radio. ¡A por ella!

Llegaban tarde. La finca ya no pertenecía a sus legítimos dueños, a los que hubiera sido fácil desposeer. Ni tampoco al flamante Estado comunista.

El nuevo propietario resultó ser el Comité del Frente Popular del pueblo de Caravaca, que la tenía destinada a los "fines culturales de sus milicias".

Sin duda los del Radio Comunista del Puento de Segovia eran más, mejor armados y posiblemente más brutos.

Se quedaron con la finca. Y dicen que van a convertirla en manicomio para los niños a quienes previamente han enloquecido con sus propagandas monstruosas.

Y para final, esta noticia de sociedad que publica "A B C", "diario republicano de izquierdas", en su número de 1 de septiembre:

"En la tarde del domingo y dentro de la mayor sencillez, expresamente Damián Reio Escobar, militante de la columna, y Hipólita Molina Sánchez, sus propósitos de contraer matrimonio y reconocer como suyo al hijo habido de sus relaciones, suscribiéndose la correspondiente acta que firmó a nombre de la novia la propia compañera del heroico general-jefe y don Adolfo Cadavieco Morán.

El acto se celebró ante la columna formada militarmente, y como decimos, dentro de su sencillez, revistió la mayor solemnidad, sentando precedente para la futura legislación popular."

Como precedente existía el memorable matrimonio de Mar de Albornoz, a quien casó el aprovechado demagogo Alvaro de Albornoz, el hombre que ha realizado este record: para cada situación el mejor cargo.

Pero el precedente a que se refiere la noticia lo mejora. Sentado en presencia de la unión ante una columna de milicianos de la camarada de Mangada en calidad de sabandija, esto no es un precedente. Es un tomo de jurisprudencia para la pobre España frentepopular, donde la desverguenza y la aberración tienen fuerza de ley, categoría y privilegio.

MADRID (F. E. 36).—Ayer tuvieron lugar en el frente de Talavera de la Reina operaciones militares de una gran envergadura estratégica, y que tendrán grandes consecuencias para lo porvenir, un porvenir muy inmediato.

Nuestras heroicas fuerzas realizaron operaciones de acuerdo con el Alto mando, con vistas al avance definitivo sobre Madrid, operaciones que tuvieron lugar en las márgenes del río Alberche y en sus alrededores.

### SE INICIAN LAS OPERACIONES

Al amanecer del día de ayer, nuestra artillería inició un fuego intensísimo sobre las líneas enemigas. Estas operaciones fueron iniciadas por el heroico coronel Yagüe, que era el que tenía el mando de estas maniobras.

El bombardeo del frente enemigo por nuestra artillería fue eficazísimo, pues causaron al enemigo grandes bajas, y permitió además avanzar al resto de las fuerzas nacionales hasta ocupar unas posiciones estratégicas de gran importancia, posiciones que previamente se habían fijado por el Estado Mayor, avanzando nuestras piezas poco después unos tres kilómetros sobre sus posiciones anteriores.

Los rojos tuvieron grandes bajas, pues la eficaz intervención de la artillería tuvo el acierto de enfilar las primeras líneas de vanguardia enemigas, a las que produjeron mortandades enormes.

### EL COMANDANTE MONASTERIO OCUPA IMPORTANTES Y ESTRATEGICAS POSICIONES

Mientras tanto y en magníficos golpes de sorpresa y audacia, además de gran táctica militar, otra columna mandada por el comandante Monasterio que había salido de Arenas de San Pedro atacó al enemigo por aquella zona, y ocupó, tras una lucha grande, la sierra de San Vicente, al Norte de Maqueda.

### LA COLUMNA CASTEJON OCUPA VARIOS PUEBLOS

Otra columna que mandaba el heroico comandante Castejón no permanecía inactiva mientras tanto, sino que, como aquellas, operaba con gran eficacia.

### Mariposas que anuncian una feliz nueva a los españoles católicos

VILLAGARCIA.—Se ha logrado captar un radiograma de Barcelona, por el que se sabe que estos días se ha repartido entre la población y pegado en muchas esquinas unas mariposas con los colores nacionales y una inscripción bien visible que dice: "Llegaremos pronto. Franco".

Esto prueba que en la citada ciudad condal actúan los elementos falangistas en la única forma que ahora pueden hacer, esperando que las circunstancias les permitan otras actuaciones de mayor eficacia.

### El "Requeté" en el Frente de Aguilar

ROPAS RECIBIDAS  
Por mediación de don Félix Pollos, hemos recibido numerosas prendas de vestir, confeccionadas por piadosas damas palenquinas, que abnegadamente trabajan por aliviar a nuestras tropas de sus bélicas fatigas.

Reciban nuestro máximo agradecimiento.

El secretario, A. APARICIO

y con un movimiento envolvente que sorprendió al enemigo, ocupó las localidades de Cardial de los Montes, El Casar de Escalona y otras inmediatas. Para tomar estos puntos las fuerzas nacionales tuvieron que lanzarse con energía en sus ataques, acudiendo a los ataques a la bayoneta. El enemigo huía a la desbandada, dejando gran cantidad de muertos abandonados.

Restablecida la calma y limpieza de enemigos de las citadas localidades, los respectivos vecindarios se echaron a la calle aclamando entusiásticamente a las tropas libertadoras y expresando en diversas formas su gran satisfacción por haberse sacudido el yugo de los rojos.

Todos los objetivos fijados de antemano fueron cumplidos por nuestras fuerzas.

A estos brillantísimos éxitos, colaboraron muy decisiva y eficazmente nuestros aparatos, que durante todo el día de ayer dejaron caer gran cantidad de metralla sobre el terreno que ocupaban los rojos y que han pasado a nuestro poder por virtud de las operaciones a que nos referimos.

En ayuda de los marxistas no acudió, en cambio, ningún aeroplano rojo.

### IMPORTANCIA DE ESTAS OPERACIONES

La eficacia de las operaciones realizadas en esta zona en el día de ayer, se consideran como decisivas para la inmediata conquista de Toledo, así como para otros objetivos ulteriores a

esta, tal como el de la toma de Madrid. Con dicho avance nuevas tropas se han colocado a más de once kilómetros de sus anteriores posiciones y pueden considerarse estas operaciones como preparatorias del avance definitivo hacia la capital de España.

El coronel Yagüe se encuentra hoy a 86 kilómetros de Madrid.

### OTRAS OCUPACIONES INMEDIATAS

En este momento se considera inminente la caída en poder del Ejército Nacional, de Maqueda y Torrijos, las dos únicas llaves que quedan en poder de los marxistas, pues una vez franqueados estos puntos, nuestras fuerzas conquistarán fácilmente Toledo, y una vez esta población en poder de Franco, la marcha hacia Madrid será un paseo militar.

### ENTRE LOS MUERTOS FIGURAN MUCHOS EXTRANJEROS

Un detalle que prueba la escasez de combatientes españoles en las filas rojas, lo es indudablemente el hecho de que entre los cadáveres recogidos figuran muchos de rusos y franceses.

Nuestras bajas han sido escasas.

Dentro de poco tiempo nuevas y sensacionales noticias darán el valor de la realidad a los anuncios que hoy se hacen y a las consecuencias que naturalmente han de tener las operaciones a que nos hemos referido.

## Mañana quedarán cerradas las entradas de los puertos de Bilbao y Santander

### Un aviso de la Junta de Defensa a todos los navegantes

BURGOS.—La Junta de Defensa Nacional ha facilitado la siguiente nota:

"La Junta de Defensa Nacional previene a los navegantes que, a partir de las cero horas del 17 del actual, estarán cerradas con minas las entradas de los puertos de Bilbao y Santander. Lo que se publica por este medio para general conocimiento y que no se aegue ignorancia si ocurre algún accidente, que esta Junta sería la primera en lamentar"

### EN VISPERAS DEL SITIO DE BILBAO

CONTINUAMENTE ABANDONAN LA CAPITAL MUCHAS PERSONAS, HUYENDO DE LA TIRANIA

PARIS.—"Le Petite Gironde" publica una información que se refiere a Bilbao, de la que cuenta que continuamente salen de allí muchas personas para escapar de la tiranía roja, que ahora se agudizará.

Según el periódico bordelés, la situación de Bilbao es difícilísima. Actualmente funcionan once comités del "frente popular", que son controlados por una junta que nunca está de acuerdo.

El gobernador civil se encuentra prisionero de los rojos desde el día 20 de julio, por comprometerse que no estaba conforme con las ideas que sustentaban los directivos marxistas. La Guardia civil y la de Asalto están constantemente vigiladas.

En los edificios públicos no

### NOTICIAS OFICIALES

#### EL COMUNICADO DE ANOCHE

(Situación general a las 21 horas del día 15 de septiembre)

Durante la jornada de hoy, nuestras fuerzas han actuado en varios frentes con alguna intensidad, muy principalmente en los sectores del Alto del León (Guadarrama) y Asturias, donde se han conseguido señalados éxitos.

La situación de conjunto, continúa siendo la misma señalada en el comunicado anterior.

Sin novedad en todo el territorio ocupado por este Ejército.

#### OCUPACION DE CABEZA DE LIJAR

Las columnas que operan en el sector de Guadarrama iniciaron, en el día de hoy, una ofensiva contra las líneas enemigas de la sierra. El éxito más halagüeño ha acompañado el esfuerzo de nuestras tropas, que ocuparon ayer tarde la importante posición de Cabeza de Lijar (de verdadera importancia estratégica por ser la altura dominante de la sierra), después de haberse apoderado de tres ametralladoras y dos morteros. Se ignora el resto del botín y a cuánto asciende, pues la lucha ha terminado en las últimas horas de la tarde.

#### CONQUISTA DE GRADO

Las columnas gallegas que operan en Asturias iniciaron esta mañana su ataque contra Grado. A las once de la mañana se luchaba en las primeras casas del pueblo, y tras encarnizada lucha, éste pasó a nuestro poder. Grado era la última trinchera enemiga que se oponía a la unión con Oviedo, pues desde Grado se domina todo el terreno hasta Trubia, y escasamente la separan veinticinco kilómetros de Oviedo.

LOS MINEROS DESALAJADOS DE UNA POSICION VALLADOLID.—La Comandancia Militar de Oviedo, comunica que en la noche del martes último la población sufrió el cañoneo de una batería enemiga.

Al amanecer el miércoles, fuerzas de la guarnición de la capital realizaron una briosa salida sorprendiendo al enemigo y ocupándole una posición que aprovechaba en la parte Sur, y desde la cual hostilizaba constantemente la carretera de Mieres.

En este asalto, se distinguieron dos capitanes de guardias de Asalto y un soldado del Regimiento de Millán. El enemigo en medio del más completo desorden, abandonó la posición dejando en su retirada abundante material de guerra y numerosas bajas.

#### LOS ROJOS BOMBARDEAN HOSPITALES Y ESCUELAS

Después de esta operación, dos aparatos enemigos volaron sobre la capital arrojando bombas; dos sobre el Hospital y otras sobre la escuela de niños del barrio de San Lázaro. Como resultado del bombardeo realizado en el Hospital, no obstante figurar en sitios bien visibles los emblemas de la Cruz Roja Internacional, se registraron tres heridos.

#### SE CONFIRMA LA TOMA DE GRADO

VALLADOLID.—Se confirma la ocupación de Grado por el general de la octava División. A las ocho y media de la mañana del miércoles, el enemigo fué desalajado de sus últimas posiciones en un brioso ataque a la bayoneta, dejando en nuestro poder gran número de bajas, veinte prisioneros y armamento.

#### LAS OPERACIONES EN MALAGA

VALLADOLID.—En el sector de Málaga, una columna salida de Antequera ocupó Peñarubia y Teva, huyendo el enemigo en la dirección de Ronda. Entretanto otra salida de Sancejo operó eficazmente en dicha dirección haciendo al propio tiempo una demostración frente a Teva, para facilitar su posterior ejecución realizada por la columna de Antequera.

Otra tercera columna, procedente de Jerez y Cádiz, consolidó Grazalema, ocupada en el día anterior. El enemigo en plena desmoralización, huyó en dirección también de Ronda.

#### VENTAJOSAS OPERACIONES EN GUADALAJARA

VALLADOLID.—En el frente de Guadalajara, el teniente coronel Marzo, con su columna, ha operado en los límites de las provincias de Soria y Guadalajara. Su avance se considera importante en la dirección Sur, pues ocupó posiciones en la línea que forman los pueblos de Angón, Guérmeces, Atance, Carabias, Palazuelos, Hijosa, Carbajosa y Torre Aviñón, rechazando al enemigo que opuso escasa resistencia. La ocupación de estos pueblos rodea completamente a Sigüenza, por lo que de esto se deduce la importancia de la operación realizada.

### Notas municipales

ABONO GRATUITO  
La Alcaldía, velando por la higiene y limpieza de la población, ha dispuesto que los residuos de aguas negras depositados en el Prado de la Lana, pueden ser retirados libre y gratuitamente por las personas a quienes interese.

buque de guerra alemán, el cual va a embarcar a su bordo a todos los súbditos alemanes que quieran salir de ella y demás extranjeros que busquen refugio bajo la bandera alemana.

VALLADOLID.—Anoche circuló con insistencia el rumor de que en las calles de Bilbao se estaba luchando, a causa de que el Ejército, al que se habían sumado las fuerzas de la Guardia civil, Seguridad, Mifiones y elementos de derechas, se había lanzado a la calle a dar la batalla al comunismo.

Esta noticia no ha tenido aún confirmación oficial.

### Coincidencia de fechas

Trece años hizo el pasado domingo que en la misma fecha 13 de septiembre se proclamaba la Dictadura de Primo de Rivera

En el mismo día de 1936 ocurría el acontecimiento militar de la toma de San Sebastián por el glorioso Ejército español.

Y el domingo, precisamente, se cumplían dos meses del vil asesinato del ilustre patriota don José Calvo Sotelo, cuyo recuerdo siempre perdurará en la memoria de todos los buenos españoles



# La vida en la provincia

## La ciudad de Herrera ha suprimido sus tradicionales fiestas de la Virgen de la Piedad, redoblando en cambio el fervor religioso en el solemne novenario que actualmente celebra en honor de su Patrona

### Haciendo justicia a la actuación de la Artillería en nuestro Frente del Norte

### Para nuestros corresponsales

**Herrera de Pisuegra**  
El Novenario de Nuestra Señora de la Piedad

El pasado viernes dió comienzo el Novenario de Nuestra Señora de la Piedad, que en los últimos años de nuestras vidas y que lógicamente han precisado en este, por las circunstancias actuales, remediándose únicamente a la par de las religiosas.

Así pues, se ha procurado dar el mayor solemnidad posible, celebrándose una nueva manifestación que consiste en verificación de la Novena en la iglesia parroquial en lugar de hacerlo en la ermita, para lo cual se ha trasladado procesionalmente la imagen de la Santísima Virgen de la Piedad, el viernes por la noche, siendo el acto objeto de una imponente manifestación religiosa.

Aprovechando la excelente temperatura, pudieron ser encendidas todas las velas, siendo muchos los cientos de luces que acompañaban a la procesión, dando un aspecto verdaderamente fantástico.

Durante el trayecto se cantó la Estrofa, que era contestada por el pueblo, siendo muchas personas que fueron descalzadas para impetrar de la Santísima Virgen de la Piedad, el milagroso triunfo de nuestro glorioso Ejército.

La procesión fué presidida por la Comisión gestora municipal. La asistencia de fieles a la Novena es numerosísima todos los días, y el próximo domingo será reintegrada la imagen a su ermita, dando ocasión a que nuevamente se manifieste Herrera en su acrisolada religiosidad.

**Ofrecimiento**  
El señor presidente del Casino y coto notario don José Asín Cortes, ha puesto a disposición del señor alcalde el local que ocupa dicha Sociedad, por lo fuera útil para alguna cosa en los momentos actuales, tales como hospital, alojamiento de milicias, etc., cuyo ofrecimiento fué agradecido.

**La suscripción para el avión "Palencia"**  
Por noticias particulares, hemos sabido que la cantidad recaudada en Herrera para la suscripción pro avión "Palencia" ha superado las 4.000 pesetas.

**José Zurita**  
Herrera, 14-IX-36.

tamiento de Cristo de las escuelas, sea también ahora, con el mismo cargo y en nombre de mi pueblo, creyente y fervoroso, el encargado de entronizarle con todos los honores, prometiéndole que derramaremos toda nuestra sangre, antes que consentir otro sacrilego atentado".

La niña Aurita Herrezuelo declaró maravillosamente y con unción angelical, una preciosa poesía alusiva al acto, ofreciendo a Jesús, no el local de la escuela, sino los corazones de todos los niños, con su docilidad y cariño, a la vez que con su pureza inmaculada. ¡Lástima que, por su poquita voz, no pudiera ser oída por todos!

El señor cura encargado de Santa Eulalia, don Luis Madruga, nervioso y convulsivo, pronunció breve, pero emocionante arenga, exponiendo clara y contundentemente los estragos de la enseñanza laica. "Han bastado sus no creía, unos años de escuela sin Crucifijo, para llevarnos a la horrible hecatombe que tantas lágrimas, sangre y vidas nos está costando. ¿Cuántos engañados, al sentir el paso de la justicia, han abierto los ojos a la verdad, que es Cristo! ¿Qué hubiera sido de la sociedad, cuando estos niños sin enseñanza religiosa fueran los directores de los pueblos? Seguramente una manada de fieras salvajes y aún mucho peor. Terminó apostrofando a los señores maestros. "Os devolvemos el Santo Crucifijo, no para colgarle solamente en la pared de la Escuela, sino para que lo grabéis en el alma de vuestros discípulos, a quienes procuraré formar según las normas de la vida cristiana y los ejemplos de Cristo hecho Hombre, Creador y Redentor de todos los hombres".

Los vivas religiosos-patrióticos, los aplausos fervidos y constantes resonaron en todo el inmenso círculo del pueblo y pudieran ser oídos por los transeúntes de la carretera de circunvalación.

**LA PROCESION**  
Donde el pueblo manifestó su amor irresistible, su fe resurgente, su patriotismo arrollador, fué en la procesión eucarística de la tarde, de la que no es posible hacer referencia exacta, por ser algo que se sale de lo natural, de lo sujeto a cálculos humanos, y que, sin perder un ápice del carácter piadoso de recogimiento y devoción, el pueblo todo, asistiendo en número nunca igualado, con un orden de seis en fondo, espon táneo y ejemplar, con una participación directa y armoniosa en todos los cánticos, convirtió todo en una espléndida, brillante, manifestación de exaltación patriótica, a la vez que de religiosidad conmovedora.

Contad bastantes cientos de mujeres, duplicado después el número de hombres y tendréis una cifra aproximada de la asombrosa concurrencia de los padrones, todos, todos, incluidos los apartados temporalmente de la Iglesia, las muchísimas personas de lutos recientes y desgraciados y los incontinentes, que a esas horas solían estar en casinos, cafés, tabernas, etcétera, y que ayer, sin indicaciones superiores, por impulso propio, dejaron vacíos los salones para sumarse, para mezclarse, para contagiarse del espíritu de fe y de patriotismo, que agitaba a la fervorosa muchedumbre.

Más de una hora tardó en recorrer el corto trayecto, con un breve descanso en el precioso altarico del Santo Hospital y otro en la devotísima iglesia de las Brigiditas, y en todo el tiempo el pueblo, todo el pueblo, todos los paredones, de todas las clases sociales, confundidos, abrazados en la caridad de Cristo, cantaban, aplaudían, vitoreaban, participando del entusiasmo creciente de la inmensa concurrencia. Cosa nunca presenciada y que nos da la pauta del número excesivo de asistentes, fué la bendición con el Santísimo a la puerta de la iglesia al pueblo fiel, que llenaba el gran atrio catedralicio y la plaza próxima y que no podía tener cabida en la iglesia, donde hubo de repetirse la bendición y se hizo la Reserva solemnitísima.

Tan goloso quedó el pueblo, que aún permaneció gran rato entonando nuevos himnos bajo la inteligente y maravillosa ba-

rosía Providencia, ha querido volcar el tesoro de sus gracias sobre los que han perdido la vida terrena para entrar en posesión de la eterna y gloriosa. A todos han de servirnos de lección inolvidable los acontecimientos actuales.

**LAS MANIFESTACIONES**  
Tres, a falta de una, fueron las ocasiones propicias para que el pueblo exteriorizase los nobilísimos sentimientos de su alma creyente y patriota. Después de la bendición de los Crucifijos se congregó el pueblo delante de la Casa Consistorial. Allí, con los presos libertados y la Guardia civil, entonó el himno de Falange, terminando por llevar en hombros a los valientes individuos de la Benemérita. Otro tanto hicieron por la tarde, después de la procesión, acompañando a las muy dignas autoridades, a las que expresaron mil parabienes por haberse portado tan cristiana y patrióticamente. Aún fué mayor el entusiasmo, que rayó en delirio, cuando al anochecer llegaron unos ochenta requetés, perfectamente uniformados. Apercebido el pueblo, les hizo objeto de todas las atenciones y cariños, les llevó al magnífico salón consistorial, donde se cambiaron saludos y entusiasmos y se manifestaron algunos simpatizantes con su organización cívico-militar, saliendo después, en inextinguible caravana, a despedirse hasta las afueras de la población. Parece que, en justa correspondencia de afecto y admiración, prometieron una próxima visita con todas las de la ley. Así sea.

Lo escrito, aunque largo, es verdadera expresión de la realidad y no exageración de apasionado cronista. Lo hemos visto y... vivido.

**COLOFON**  
Se han enviado a Palencia 9.000 pesetas para la suscripción pro avión.

**Frechilla**  
Fiesta religiosa.-Desagravio al Sagrado Corazón de Jesús  
En la noche del sábado y madrugada del domingo 13 de los corrientes, tuvo lugar en esta villa una solemnisísima Vigilia, con exposición de S. D. M., nutridísima Comunión de las dos terceras partes de los feligreses, Misa cantada por el señor párroco arcipreste, y como terminación Rosario de la aurora, cantado por las calles, con la imagen de Nuestra Señora del Coto, en defecto de la Pilarica, cuyo desagravio en este acto se intentaba.

A las diez de la noche del sábado, un anunciado festivo toque de campanas prevenía a los fieles que pronto daría comienzo la función religiosa.

Efectivamente, a las once en punto comenzaron los ejercicios con el rezo del santo Rosario, previa exposición solemne de S. D. M.; una breve plática alusiva a los actos que iban a celebrarse, preparando los ánimos para que en todos ellos reinase el mayor fervor posible, dados los motivos de tales actos, terminando el ejercicio con preces pidiendo por España.

A las doce y media, ejercicio del Via-Crucis con cánticos al final; a las dos de la madrugada, también con cánticos, se hizo el ejercicio del Trisagio y fue las preces por la Patria, al final, reserva y bendición de Su Divina Majestad.

En todo momento el grandioso templo estuvo muy iluminado y concurrido; después de media hora de descanso y esparcimiento, aunque no para los señores sacerdotes, que desde las cinco de la tarde, con el intervalo de hora y media para cenar, no dejaron de oír confesiones, es decir, a las tres y unos minutos tuvo lugar la Comunión de más de 500 personas, de las cuales unos 200 hombres y más de 300 mujeres, que componen las dos terceras partes de los feligreses mayores de siete años, y a juicio del que esto escribe, es acto fué el más trascendental de la fiesta, ya que comuniones tan relativamente numerosas sólo se consiguen en tiempos de misiones, y ello es prueba de que se acercan días bonancibles para las almas y para la Iglesia, tan sañudamente perseguidas desde hace más de un siglo y que ahora el Sagrado Corazón de Jesús y la Santísima Virgen del Pilar a toda costa quieren salvar en nuestra Patria.

A continuación de la Comu-

rosía Providencia, ha querido volcar el tesoro de sus gracias sobre los que han perdido la vida terrena para entrar en posesión de la eterna y gloriosa. A todos han de servirnos de lección inolvidable los acontecimientos actuales.

**LAS MANIFESTACIONES**  
Tres, a falta de una, fueron las ocasiones propicias para que el pueblo exteriorizase los nobilísimos sentimientos de su alma creyente y patriota. Después de la bendición de los Crucifijos se congregó el pueblo delante de la Casa Consistorial. Allí, con los presos libertados y la Guardia civil, entonó el himno de Falange, terminando por llevar en hombros a los valientes individuos de la Benemérita. Otro tanto hicieron por la tarde, después de la procesión, acompañando a las muy dignas autoridades, a las que expresaron mil parabienes por haberse portado tan cristiana y patrióticamente. Aún fué mayor el entusiasmo, que rayó en delirio, cuando al anochecer llegaron unos ochenta requetés, perfectamente uniformados. Apercebido el pueblo, les hizo objeto de todas las atenciones y cariños, les llevó al magnífico salón consistorial, donde se cambiaron saludos y entusiasmos y se manifestaron algunos simpatizantes con su organización cívico-militar, saliendo después, en inextinguible caravana, a despedirse hasta las afueras de la población. Parece que, en justa correspondencia de afecto y admiración, prometieron una próxima visita con todas las de la ley. Así sea.

Lo escrito, aunque largo, es verdadera expresión de la realidad y no exageración de apasionado cronista. Lo hemos visto y... vivido.

**COLOFON**  
Se han enviado a Palencia 9.000 pesetas para la suscripción pro avión.

**Frechilla**  
Fiesta religiosa.-Desagravio al Sagrado Corazón de Jesús  
En la noche del sábado y madrugada del domingo 13 de los corrientes, tuvo lugar en esta villa una solemnisísima Vigilia, con exposición de S. D. M., nutridísima Comunión de las dos terceras partes de los feligreses, Misa cantada por el señor párroco arcipreste, y como terminación Rosario de la aurora, cantado por las calles, con la imagen de Nuestra Señora del Coto, en defecto de la Pilarica, cuyo desagravio en este acto se intentaba.

A las diez de la noche del sábado, un anunciado festivo toque de campanas prevenía a los fieles que pronto daría comienzo la función religiosa.

Efectivamente, a las once en punto comenzaron los ejercicios con el rezo del santo Rosario, previa exposición solemne de S. D. M.; una breve plática alusiva a los actos que iban a celebrarse, preparando los ánimos para que en todos ellos reinase el mayor fervor posible, dados los motivos de tales actos, terminando el ejercicio con preces pidiendo por España.

A las doce y media, ejercicio del Via-Crucis con cánticos al final; a las dos de la madrugada, también con cánticos, se hizo el ejercicio del Trisagio y fue las preces por la Patria, al final, reserva y bendición de Su Divina Majestad.

En todo momento el grandioso templo estuvo muy iluminado y concurrido; después de media hora de descanso y esparcimiento, aunque no para los señores sacerdotes, que desde las cinco de la tarde, con el intervalo de hora y media para cenar, no dejaron de oír confesiones, es decir, a las tres y unos minutos tuvo lugar la Comunión de más de 500 personas, de las cuales unos 200 hombres y más de 300 mujeres, que componen las dos terceras partes de los feligreses mayores de siete años, y a juicio del que esto escribe, es acto fué el más trascendental de la fiesta, ya que comuniones tan relativamente numerosas sólo se consiguen en tiempos de misiones, y ello es prueba de que se acercan días bonancibles para las almas y para la Iglesia, tan sañudamente perseguidas desde hace más de un siglo y que ahora el Sagrado Corazón de Jesús y la Santísima Virgen del Pilar a toda costa quieren salvar en nuestra Patria.

A continuación de la Comu-

para las tres escuelas que existen en la localidad.

Rompían la marcha los niños con la bandera nacional auténtica, cantando himnos religiosos y patrióticos.

Penetrado que hubo la comitiva en la escuela de niños, el entusiasmo se desbordó al ver sobre la mesa del local la piadosa imagen del Crucificado, de la que era portador nuestro reverendo cura párroco, prorrumpiendo en aclamaciones y vivas a Cristo Rey, a la escuela católica y al Ejército salvador.

El niño Angel Terecino recitó una poesía pidiendo a los maestros les enseñasen el Catecismo. Seguidamente el señor párroco resumió en breves párrafos los males del laicismo, que en parte venían a repararse con aquel acto solemne que se celebraba, e invita a todos a depositar un beso de gratitud y reparación al Crucificado, como así hacen en medio de un religioso silencio.

Después hizo uso de la palabra el culto médico de la villa don Ramón Gallardo, que elogió la conducta de los padres enseñando a sus hijos los sanos principios de la moral cristiana y a los maestros que seguían esta misma trayectoria del hogar, condenando a los pocos traidores que en esta provincia dedicaron la labor santa de la educación a formar niños sin Dios ni Patria.

Por último, el maestro nacional don Nicéforo Pablos manifestó que una nueva era comenzaba para la escuela española y que él, haciéndose portador del sentir de los padres, que era su propio sentir, daría a aquella la nota de Patria y Religión que se merecía.

Volvieron a repetirse los vitores y aclamaciones del principio y después de rezar el Credo en alta voz, quedó definitivamente colocado el Santo Crucifijo en las escuelas y en su puesto de honor.

¡Quiera Dios que jamás vuelva a salir de este sagrado lugar para bien de España!

**El Corresponsal**  
Congosto, septiembre 1936.

**Herrera de Valdecañas**  
Entronización del Crucifijo en las Escuelas  
El pasado domingo, y con un entusiasmo indescriptible, tuvo lugar en esta villa el brillante acto de reposición de la imagen de Jesús Crucificado en las Escuelas nacionales.

A las nueve dió principio la fiesta con el Santo Sacrificio de la misa, a la que acudió todo el vecindario, y al Ofertorio, nuestro celoso párroco don Vicente Montoya, grandemente emocionado, dirigió al pueblo una excelente alocución.

Terminada la santa misa, tuvo lugar la bendición de los Crucifijos, uno de los cuales fué llevado entre el mayor entusiasmo primeramente a la escuela de párvulos, quedando colocado en lugar preferente, e inmediatamente se dirigió el vecindario en procesión, presidida por nuestros dignísimas autoridades y celoso párroco, a las otras escuelas, que por ser de nueva construcción fueron bendecidos los locales, y luego se colocó en cada una de ellas y en sitio destinado el Santo Crucifijo.

Durante el trayecto, por las jóvenes de esta villa y con ferviente entusiasmo se entonaron cánticos alusivos al acto, y al terminar, por varios niños y niñas se recitaron hermosas poesías ensalzando a Cristo Crucificado y a Cristo Rey, y con vivas a España, que fueron contestados con grande emoción.

**El Corresponsal**

**A. PASCUAL HIGELMO**  
CIRUJANO  
Electro-radiólogo  
MAYOR PRAL., 28, segundo.  
(De doce a dos)  
PALENCIA

El hombre que con prestantia gasta cosas de postín, ha de comprar sus camisas, gabardinas y corbatas, en su casa, que es MARTIN. Comercio de GRAN CAMISERIA y CONFECCION Mayor Pral., 78 y 86.

**R. Gutiérrez Cabeza**  
Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreas  
Mayor Pral., 142, 2.º  
PALENCIA

### FRENTE DE AGUILAR Y BARRUELO

### LA TOMA POR ASALTO DEL «COCOTO». LA EFICACIA DE NUESTRA ARTILLERIA-MOYA, TODO UN CAPITAN ARTILLERO

Queremos destacar en estas líneas la misión de nuestra artillería en la toma del "Cocoto", monte el más elevado del sector de Barruelo y desde cuyas cumbres se divisa en la lejanía la ciudad de Reinos.

Al frente de las fuerzas artilleras está el heroico capitán Moya, toda una figura militar de la nueva España, que parece arrancada de los viejos grabados de nuestros Tercios de Flan des. Hombre todo energía y decisión, con una sonrisa que le miran como a un padre. En marcha nocturna, tras la vanguardia de la exploración de la batería, toma posiciones a las dos de la madrugada, teniendo que enganchar 14 caballos por piezas y ayudar todos los sirvientes de la batería con maromas, pues era conveniente colocarla en pendientes que salen fuera del reglamento para baterías ligeras. Le acompañan el teniente Andujar y Basco; otras secciones artilleras, al mando de los tenientes Córdoba y Alonso, toman distintas posiciones. Una sección del teniente Alonso está formada por falangistas.

Antes de comenzar el fuego, el capellán Rodríguez bendijo a toda la batería, y formados todos bajo los luceros, el capitán Moya pasó lista, nombrando en primer lugar a los compañeros de la batería que cayeron en el frente de Somosierra. Allí sobre los luceros aparecían las sombras de nuestros mártires, cuyo espíritu parecía revivir en los huecos sombríos de los cañones que querían vengarlos. Al evocar su nombre de héroes, toda la batería contestó: ¡Presente! y su recuerdo brilla en la mirada inquieta de los artilleros.

**Pedro Cantero**  
Aguilar de Campó, 15 septiembre 1936.

**LEA USTED**  
EL DIA DE PALENCIA

